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GENERALES POLÍTICA ELECTORAL 

 
 

- LOCALES 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“SOSTIENE MARINA DEL PILAR REUNIÓN CON EL TENIENTE JULIÁN LEYZAOLA” 
Tijuana.- La gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda, sostuvo 
una reunión de trabajo con el teniente coronel Julián Leyzaola Pérez, ex secretario 
de Seguridad Pública Municipal de Tijuana y Ciudad Juárez, Chihuahua, para abordar 
diversos temas respecto al desarrollo de Tijuana y Baja California. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/sostiene-marina-del-pilar-reunion-con-
el-teniente-julian-leyzaola-10720475.html 
 
 
FRONTERA. 
“ANALIZAN MARINA Y JULIÁN LEYZAOLA DESARROLLO DE BC” 
 TIJUANA.- La gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Avila Olmeda, sostuvo 
una reunión de trabajo con el teniente coronel Julián Leyzaola Pérez, ex secretario 
de Seguridad Pública Municipal de Tijuana y Ciudad Juárez, Chihuahua, para abordar 
diversos temas respecto al desarrollo de Tijuana y Baja California.  
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/-Sostiene-Marina-del-Pilar-reunion-
con-el-teniente-Julian-Leyzaola-20230919-0036.html 
 
 
LINDERO NORTE. 
“INICIÓ MORENA ACERCAMIENTO POLÍTICO CON PARTIDOS LOCALES” 
Como una estrategia político electoral, las dirigencias nacional y estatales de 
Morena iniciaron un acercamiento con diferentes partidos con registro local con el 
propósito de mantener un diálogo permanente. 
https://linderonorte.com/2023/09/19/inicio-morena-acercamiento-politico-con-
partidos-locales/ 
 

POLÍTICA ELECTORAL 
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AFN TIJUANA. 
“RUIZ URIBE NO DESCARTA BUSCAR UNA CANDIDATURA EN 2024” 
TIJUANA BC 19 DE SEPTIEMBRE DE 2023 (AFN).- Ante la proximidad del proceso 
electoral 2024, aunque ha externado su interés por seguir a cargo de los programas 
de la federación en la entidad, Jesús Alejandro Ruiz Uribe, delegado de Programas 
para el Bienestar del Gobierno de México en Baja California, aseguró que no 
descarta participar en busca de una candidatura por un cargo de elección popular. 
https://afntijuana.info/informacion_general/143597_ruiz_uribe_no_descarta_bus
car_una_candidatura_en_2024#ver_nota 
 
 

- NACIONALES / INTERNACIONALES 
 
 
POLÍTICO MX. 
“SHEUINBAUM ACUDIRÁ AL SENADO PARA CERRAR FILAS CON LEGISLADORES DE 
MORENA, PVEM, PT Y PES” 
Claudia Sheinbaum tiene previsto visitar la sede del Senado de la República para 
cerrar filas con los legisladores de Morena, Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM), Partido del Trabajo (PT) y el Partido Encuentro Social (PES).  
https://politico.mx/sheinbaum-acudira-al-senado-para-cerrar-filas-con-
legisladores-de-morena-pvem-pt-y-pes 
 
 
EL UNIVERSAL. 
“ACUSAN A XÓCHITL GÁLVEZ DE HABER PLAGIADO SU INFORME PARA TITULARSE; 
ELLA LO NIEGA” 
La senadora Xóchitl Gálvez Ruiz negó que haya plagiado partes del informe de 
trabajo que presentó para titularse en la Facultad de Ingeniería de una UNAM, por 
lo que pidió no la comparen con la ministra de la SCJN, Yasmín Esquivel 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/niega-xochitl-galvez-haber-plagiado-su-
informe-para-titularse/ 
 
 
LATINUS. 
“SE REÚNEN EBRARD Y DIPUTADOS AFINES CON IGNACIO MIER; IMPIDEN LA 
ENTRADA A LEGISLADORA CERCANA A SHEINBAUM” 
Este miércoles Marcelo Ebrard y el coordinador de Morena en la Cámara de 
Diputados, Ignacio Mier, se reunieron con legisladores de ese partido que se 
definen como un bloque afín al excanciller. 
https://latinus.us/2023/09/20/reunen-ebrard-diputados-afines-ignacio-mier-
impiden-entrada-legisladora-apoya-sheinbaum/ 
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MILENIO. 
“MORENA IMPUGNA ANTE TEPJF REPARTO DE COMISIONES AL INTERIOR DEL INE” 
Morena impugnó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) el acuerdo mediante el que, el 9 de septiembre, los consejeros del Instituto 
Nacional Electoral (INE) repartieron las comisiones permanentes que integran el 
organismo. 
https://www.milenio.com/politica/morena-impugna-tepjf-reparto-comisiones-
interior-ine 
 
 
 
 
 
 
 

 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“EN UN MES, HABRÁ LEY DE BÚSQUEDA DE DESAPARECIDOS EN BC”: CATALINO ZAVALA  
En un mes se publica la nueva Ley de desapariciones en Baja California, de acuerdo a los 
avances en el tema entre el poder ejecutivo y el legislativo, precisó el secretario general de 
gobierno, Catalino Zavala Márquez. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/en-un-mes-habra-ley-de-busqueda-de-
desaparecidos-en-bc-catalino-zavala-10716788.html 
 
 
LA CRÓNICA. 
“BAJARÁN A PLENO LEY ESTATAL DE DESAPARICIÓN DE PERSONAS” 
Mexicali, Baja California.- La Ley Estatal de Desaparicion de Personas, está próxima a bajar 
al pleno, de acuerdo al Secretario General de Gobierno, Catalino Zavala. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Bajaran-a-pleno-Ley-Estatal-de-
Desaparicion-de-Personas-20230919-0018.html 

 
 

- ROSARITO 
 
 
FRONTERA. 
“CUMPLEN HABITANTES DE PRIMO TAPIA CINCO DÍAS SIN SERVICIO DE AGUA” 
Rosarito, B.C.- Desde hace cinco días habitantes de la Delegación Primo 
Tapia carecen del servicio de agua potable por ello, algunas escuelas del lugar como 
la secundaria 13 Micaela Aguilar, decidió suspender clases ante la falta del vital 
líquido, por lo menos este miércoles. 

GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL 
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https://www.elimparcial.com/tijuana/rosarito/Cumplen-habitantes-de-Primo-
Tapia-cinco-dias-sin-servicio-de-agua-20230919-0030.html 
 
 

 
 
 
 
 
 

- MEXICALI 
 
 
LA CRÓNICA. 
“DESMIENTE SINDICATURA MUNICIPAL PERSECUCIÓN HACIA POLICÍAS” 
Mexicali, B.C.-Desmiente Sindicatura Municipal que se esté realizando una 
persecución hacia elementos de la Dirección de Seguridad Pública 
Municipal (DSPM), esto tras lo dicho por el presidente de la Fraternidad Policiaca, 
Antonio Navarrete, quien aseguró que hay un embate hacia la corporación. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Desmiente-Sindicatura-Municipal-
persecucion-hacia-policias-20230919-0006.html 
 
 

- TIJUANA 
 
 
LA JORNADA BC. 
“ALCALDESA DE TIJUANA RECONOCE A MUJERES QUE GANAN ESPACIOS EN 
POLÍTICA E INICIATIVA PRIVADA” 
Tijuana, 19 de septiembre.- La primera mujer electa de manera democrática en la 
historia de Tijuana, Montserrat Caballero Ramírez, puso el ejemplo de inclusión y 
transparencia en su administración, al contar con el 50 por ciento de mujeres 
capaces y trabajadoras en la administración pública. 
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/alcaldesa-de-tijuana-reconoce-a-
mujeres-que-ganan-espacios-en-politica-e-iniciativa-privada/ 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“AYUNTAMIENTO LOGRA META DE RECAUDAR MIL MILLONES DE PESOS EN 
IMPUESTO PREDIAL ESTE 2023” 
Tijuana.-La meta de recaudar mil 100 millones de pesos en concepto de impuesto 
predial durante el ejercicio fiscal del 2023, ya ha sido alcanzada, indicó el tesorero 
municipal, Raymundo Vega Aguirre. 

AYUNTAMIENTOS 
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https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/ayuntamiento-logra-meta-de-recaudar-
mil-millones-de-pesos-en-impuesto-predial-este-2023-10719302.html 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“EXPEDIENTE BADABUN NO ESTÁ CERRADO”: SINDICATURA 
Tijuana.- La investigación iniciada en julio para conocer si existe una relación 
comercial entre el Ayuntamiento de Tijuana y la compañía productora de contenido 
audiovisual Badabun, ha sido lenta, pero no ha finalizado, según Rafael Leyva Pérez, 
síndico procurador municipal. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/expediente-badabun-no-esta-cerrado-
sindicatura-10719043.html 
 
 

- SAN QUINTÍN 
 
 
FRONTERA. 
“PRESENTAN EN SAN QUINTÍN PROGAMA DE DESARROLLO INTEGRAL SOSTENIBLE 
DE SAN QUINTÍN 2048” 
Ensenada BC.- El crecimiento poblacional de San Quintín se dio en un corto periodo 
de tiempo, lo que impidió la proyección gubernamental para la dotación de servicios 
públicos. Sin embargo, autoridades municipales presentaron el Programa de 
desarrollo integral sostenible de San Quintín 2048, con el fin de definir hacia dónde 
y cómo proyectar el crecimiento del municipio. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Presentan-en-San-Quintin-
Programa-de-desarrollo-integral-sostenible-de-San-Quintin-2048-20230919-
0024.html 
 
 
 

 
 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“CONGRESO BUSCA DAR REVÉS A PRESCRIPCIONES DE PREDIOS COLINDANTES A DRENES” 
“Ante la llegada de personas que se han posesionado de algunas zonas colindantes a drenes 
y canales de la ciudad de Mexicali por medio de un juicio de prescripción, el congreso del 
estado busca dar reversa a dicho dictamen, por no tener un sustento jurídico real por ser 
una zona federal, manifestó la diputada Daylín García Ruvalcaba. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/congreso-busca-dar-reves-a-prescripciones-
de-predios-colindantes-a-drenes-10717874.html 
 

CONGRESO 
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LA JORNADA BC. 
“CONGRESO RECHAZA CUENTA PÚBLICA DE 2021 DEL PATRONATO EMPRESARIAL DE 
SEGURIDAD DE MEXICALI” 
Mexicali, 19 de septiembre.- Rechaza el Congreso de Baja California la cuenta pública de 
2021 del Patronato Alianza Empresarial para la Seguridad Pública de Mexicali por ser 
inoperante y presentar deficiente manejo financiero. 
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/congreso-rechaza-cuenta-publica-de-2021-del-
patronato-empresarial-de-seguridad-de-mexicali/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
LA CRÓNICA. 
“APRUEBA FEDERACIÓN DECLARATORIA DE ZONA DE DESASTRE EN BC POR HILARY” 
Mexicali, Baja California.- Ante los daños generados que dejó el paso del huracán Hilary en 
Baja California, el Gobierno Federal aprobó la declaratoria de zona de desastre en el estado. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Aprueba-Federacion-declaratoria-de-
zona-de-desastre-en-BC-por-Hilary-20230919-0034.html 
 

 
 

 
 
 

 
 
-     TIJUANA 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“PROPONEN REALIZAR CONTEO DE AÑO NUEVO EN LA AVENIDA REVOLUCIÓN” 
Tijuana.- Ante la derrama económica por los festejos del día del Grito este fin de 
semana, el presidente de la Cámara Nacional de Comercios y Servicios Turísticos de 
Tijuana, Julián Palombo Saucedo, propuso realizar el conteo de Año Nuevo en la 
avenida Revolución. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/proponen-realizar-conteo-de-ano-
nuevo-en-la-avenida-revolucion-10720522.html 
 
 

DEPENDENCIAS Y REPRESENTANTES FEDERALES 

SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS 
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EL SOL DE TIJUANA. 
“FALLA EN SISTEMA DE ADUANAS PROVOCÓ KILOMÉTRICAS FILAS DE TRÁILERES Y 
ESTRÉS VIAL EN ZONA DE OTAY” 
Tijuana.-Una falla en el sistema de aduanas mexicano provocó filas kilométricas en 
el área cercana a la garita de exportación, ante la gran cantidad de tráileres que 
esperan por cruzar a Estados Unidos. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/falla-en-sistema-de-aduanas-provoco-
kilometricas-filas-de-traileres-y-estres-vial-en-zona-de-otay-10716405.html 
 
 
 

 
 
 
 
 
AFN TIJUANA. 
“CAEN EN CONTRADICCIÓN SALUD Y EDUCACIÓN, SOBRE EL USO DE CUBREBOCAS” 
TIJUANA BC 19 DE SEPTIEMBRE DE 2023 (AFN).- Mientras que por instrucciones de la 
Secretaría de Salud, en las unidades del Hospital General en Baja California y en las unidades 
médicas del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de Baja California (ISSSTECALI), 
empleados y pacientes deberán volver al uso obligatorio del cubrebocas, en el sector 
educativo se recomienda sólo en caso de que se presente un aumento en las enfermedades 
respiratorias agudas, en algún salón o escuela. 
https://afntijuana.info/informacion_general/143607_caen_en_contradicciones_salud_y_
educacion_sobre_el_uso_de_cubrebocas#ver_nota 
 

 
 

 
 
 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“PARTICIPARON 253 MIL PERSONAS EN EL SIMULACRO NACIONAL EN BC” 
En Baja California se sumaron al segundo simulacro nacional de sismo, donde 
se movilizaron 253 mil personas de los tres niveles de gobierno. Salvador Cervantes, 
director estatal de Protección Civil informó que la participación fue en 2 mil 959 inmuebles. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/participaron-253-mil-personas-en-el-
simulacro-nacional-en-bc-10716197.html 
 
 
LA CRÓNICA. 

SALUD 

SEGURIDAD PÚBLICA 
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“DESALOJAN CASI 3 MIL INMUEBLES EN SIMULACRO” 
Mexicali, B.C.- Fueron más de un millón 266 mil personas de Baja California las que 
participaron en el Segundo Simulacro Nacional que se llevó a cabo ayer, en el aniversario 
sexto y 38 de los terremotos en Ciudad de México que dejaron miles de muertos. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Participan-mas-de-256-mil-personas-en-
el-Simulacro-Nacional-en-Baja-California-20230919-0019.html 
 
 

- MEXICALI 
 
 
LA CRÓNICA. 
“CUMPLEN SOLO EL 17% DE ANTROS Y BARES DE MEXICALI CON DISPOSITIVOS DE 
SEGURIDAD” 
Mexicali, Baja California.- Solamente el 17% de los antros y bares que se encuentran 
establecidos en todo el municipio han adquirido los dispositivos de 
seguridad que solicitan los reglamentos para poder operar sin ser sancionados. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Cumplen-solo-el-17-de-antros-y-
bares-de-Mexicali-con-dispositivos-de-seguridad-20230919-0031.html 
 
 

- TIJUANA 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“PC MANTIENE MONITOREO PERMANENTE EN TRES DESLIZAMIENTOS DE 
TIJUANA, POR ALTO RIESGO” 
Tijuana.- Tres de los 12 deslizamientos de tierra activos en la ciudad, permanecen 
constantemente monitoreados porque representan un mayor riesgo al estar en 
zonas con mayor conjuntos habitacionales, dijo Miguel Ángel Ceballos Ramírez, 
titular de la Dirección Municipal de Protección Civil. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/pc-mantiene-monitoreo-permanente-
en-tres-deslizamientos-de-tijuana-por-alto-riesgo-10719387.html 
 

 
 
 
 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“ASUME JORGE OCHOA PRESIDENCIA DE LA CEDHBC” 

DERECHOS HUMANOS 
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Tijuana. – El abogado Jorge Álvaro Ochoa Orduño tomó posesión como presidente de la 
Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Baja California (CEDHBC) para el periodo 
2023-2027. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/asume-jorge-ochoa-presidencia-de-la-cedhbc-
10718578.html 
 
 
LA JORNADA BC. 
“JORGE OCHOA, NUEVO TITULAR DE LA CEDHBC; SUSTITUYE A MIGUEL MORA MARRUFO” 
Tijuana, 19 de septiembre. Jorge Álvaro Ochoa Orduño tomó posesión como presidente de 
la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Baja California (Cedhbc) para el periodo 
2023-2027; sustituye en el cargo a Miguel Ángel Mora Marrufo. 
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/jorge-ochoa-nuevo-titular-de-la-cedhbc-
sustituye-a-miguel-mora-marrufo/ 
 

 
 

 
 
 
 
 
AFN POLÍTICO. 
“DARÍO SHORE”, LE GANA ANUNCIO A LA GOBERNADORA 
 
TIJUANA BC 19 DE SEPTIEMBRE DE 2023 (AFN).- Creo que me anticipé al señalar que al 
concluir su gestión como presidente municipal de Tecate, Darío Benítez Ruiz podría ser -
muy bien- contratado por cualquier medio como reportero, ya que de hecho, ya está 
actuando como tal, aunque no me equivoqué al señalar que mientras tanto, se convertiría 
en nuestro "competidor", porque ya está anticipando notas. 
Por cierto, el alcalde (quien creó su nueva cuenta en redes para publicar "de manera real" 
lo que algunos medios le distorsionan, sobre todo con notas "rojas" o policíacas, dijo) ya se 
anuncia como "presentador de noticias". 
Lo interesante será ver hasta dónde será capaz de llegar ya que, por lo apasionante que es 
este medio, al rato esta afición le consumirá la mayor parte de su tiempo, y el tratar de 
"ganar la noticia", seguramente le quitará el necesario para gobernar. 
Sin embargo, sí será una buena fuente de referencia sobre lo que está ocurriendo, porque 
ya lo decíamos también: las autoridades estatales, a través de la fiscalía o su Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, no informan (en la mayor parte de los casos) sobre lo que ocurre, a 
menos de que esto trascienda o se les salga de las manos. 
Pero además, por lo visto también dará "exclusivas" y ganará los anuncios a la propia 
administración Estatal, ya que en una publicación que hizo por la madrugada (según los 
datos de Facebook), reveló que la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda lo contactó 
para notificarle que ofrecerán "un puesto importante" a Moisés Aldana, quien actualmente 
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es su oficial mayor, y que se dio a conocer en el mundo de la política, cuando en sus tiempos 
de estudiante creó -junto con otros de sus compañeros- un grupo que se llamó JUS, que 
precisamente era para impulsar los intereses de la juventud. 
https://afntijuana.info/afn_politico/143600_dario_shore_le_gana_anuncio_a_la_goberna
dora#ver_nota 
 
 
EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA. 
INCONFORMIDAD… TESTAMENTO… ARMAS… 
 
El problema de la energía eléctrica en el valle de Mexicali, específicamente en el poblado 
Ciudad Guadalupe Victoria, sigue siendo un tema que no llega a una solución completa o 
total y es que mientras los residentes mantienen tomadas las oficinas de la Comisión 
Federal de Electricidad, desde el gobierno estatal dicen que ya está todo solucionado. 
Al tema le entró el secretario general de Gobierno, CATALINO ZAVALA MÁRQUEZ, quien 
explicó que en el pliego petitorio original los manifestantes pedían revisar el tema de los 
apagones, que se restaurara a la totalidad las zonas sin electricidad por postes y cables 
caídos tras el paso de la tormenta tropical Hilary y que los electrodomésticos dañados por 
los constantes apagones fueran pagados por la CFE. 
El secretario aseveró que todo eso quedó subsanado y restaurado al cien por ciento. Sin 
embargo, reclamó que hay aún manifestantes que no quieren retirarse del plantón de la 
CFE porque consideran que hay puntos no resueltos como la revisión de las tarifas eléctricas 
que consideran excesivas. Pero ese tema en realidad lo expresaron desde un inicio, donde 
dijeron que los apagones no son de este año, sino de todos los años, que siempre ocurren 
en verano y en ocasiones duran días para poder tener la electricidad de vuelta. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-inconformidad-
10719976.html 
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